

LA FEDERACION SINDICAL DE AMSTERDAM ENVIA 50.000 LIRAS A ITALIA

Nuestros lectores están enterados de la angustiada situación por que está atravesando el proletariado italiano a consecuencia del terror blanco que en aquella península viene practicando la burguesía, valiéndose de las bandas fascistas. Esta conducta torpe y criminal, que lleva a la responsabilidad de numerosos crímenes, incendios, motines, muertos y heridos, ha producido el consiguiente estado de indignación en el pueblo italiano, y el propio abuso del fascismo ha servido como estimulante para el proletariado que ha sabido levantarse dignamente ante todos los obstáculos y arrojar a la burguesía en el soberano acto de ciudadanía que supone unas elecciones generales, dando un grandioso triunfo al Partido Socialista, como única garantía de los intereses de la clase trabajadora.

Por su parte, el Partido Socialista Francés también ha recogido los anhelos de las camaradas italianas, enviándole en las vísperas electorales el siguiente telegrama: El Partido Socialista Francés está de todo corazón con el Partido Socialista Italiano en su batalla electoral. Condenamos los innobres atentados fascistas tolerados por un Gobierno cómplice, alentados que levantan la indignación de todo el proletariado francés. Hacemos votos por que el Socialismo salga victorioso de esta prueba. Dirígimos a los trabajadores italianos, a los valientes militantes socialistas, la expresión de nuestra solidaridad internacional y de nuestros sentimientos más fraternales.—PAUL FAURE, secretario general del Partido Socialista (S. F. I. O.). Como contraste de estas actitudes, se ha dado el caso de que, al mismo tiempo en que por las entidades arriba mencionadas se enviaba a Italia palabras de aliento y solidaridad moral y material para aquellos compañeros, empeñados en ruda lucha contra el enemigo común, el Comité Ejecutivo de la Internacional de Moscú enviaba un mensaje electoral al proletariado italiano acusando a aquel Partido Socialista de estar haciendo el juego a la burguesía. Del caso que han hecho los obreros italianos al ex abrupto de Moscú da idea el resultado electoral. Y la torpezca de esta conducta de los directores de la Tercera Internacional es más de señalar porque ya debían estar alarmados por los hechos de la elección italiana, cuyo proletariado, a pesar de todos los insultos de los líderes moscovitas, tiene puesto todo su sentimiento al lado de los trabajadores rusos. En el Congreso que la C. G. T. celebró en Livorno en el pasado marzo se acordó renovar el pacto que tenía establecido con el Partido Socialista Italiano para proceder de común acuerdo en toda acción, tanto política como económica, y en cuanto a la adhesión a la Internacional, la Confederación General del Trabajo no acordó separarse de la Sindical de Amsterdam; pero aprobó que si se consolidaba la Tercera Internacional y las relaciones de ésta con el Partido Socialista Italiano y en el Congreso de Moscú de junio próximo se creaba la Internacional roja y ofrecía garantías, la C. G. T., para no separarse del Partido Socialista, ingresaría en la llamada Sindical roja. Y a un proletariado que se halla en tal situación de espíritu, y a una clase trabajadora que ha demostrado tan claramente su actuación revolucionaria se la trata tan despectivamente y se la abandona por los furibundos directores de la Tercera Internacional. Pero ya veremos otro día cómo los comunistas italianos, después del triunfo electoral, no hablan el mismo lenguaje insultante que se habla desde Moscú. FRANCISCO NUÑEZ TOMAS

Competencia pre-meditada El Congreso de Cocineros

LANGREO.—En las Cooperativas de la Sociedad Duro-Felguera se están vendiendo los artículos de primera necesidad más baratos que en las Cooperativas Obreras y el comercio, por cuya causa hay una confusión enorme entre los consumidores. En una reunión celebrada por la Cámara de Comercio se discutió, según parece, ampliamente si se podrá vender a los precios establecidos por la Duro-Felguera, habiéndose adoptado el acuerdo de que rigieran como base los precios fijados en la Cooperativa Obrera «Fiesta del Trabajo». Las operaciones comerciales en los centros de producción y grandes almacenes entre los fuertes comerciantes y la Cooperativa de la Sociedad Duro-Felguera son iguales en los precios de compra; pero los comerciantes aseguran que las Cooperativas patronales están perdiendo dinero en las ventas y que lo hacen con objeto de justificar la rebaja de los jornales y sueldos. Para comprobar esta afirmación de los comerciantes hemos hecho algunas investigaciones, y en efecto, hemos observado que algunos artículos se venden a menos precio de lo que cuestan. Si la clase patronal quiere resolver el problema del abaratamiento de las subsistencias vendiendo más baratos los artículos alimenticios que al precio a que los adquiere, para que los comerciantes, obligados por esa misma competencia, disminuyan los precios, ya sabemos que no lo hacen, y además creo que se trata de buscar una solución completamente falsa, porque en la práctica no da resultado positivo. Lo que hace falta es que el Gobierno y la clase patronal vean claramente que la rebaja de los jornales y sueldos no guarda relación con la disminución de los precios de las subsistencias, y que los que trabajan y producen están pasando hambre y miseria. Reclamamos, pues, adopción de pronto medidas, sin dilaciones, porque la situación es muy crítica y el estómago que tiene hambre no puede esperar.—YACELTA.

Ferrovionario muerto Para el Sr. Colombi

BADAJÓZ, 28.—A consecuencia de haber descarrilado el tren número 75 entre Almoroch y Béznar, voló el locomotora, resultando muerto el maquinista, Esteban Casado.

CARTA DE PORTUGAL UN GOLPE DE ESTADO

OTRA VEZ LOS MILITARES El Gobierno que presidia Bernardino Machado se había creado generales antipáticos desde hace tiempo; principalmente el jefe del Gobierno, espíritu renco, había levantado en todos los partidos una corriente de animadversión. Por tanto, desde hace mucho se hablaba de un golpe de Estado, o, hablando con más propiedad, de dos golpes de Estado: uno de ellos promovido por los enemigos del jefe del Gobierno, que deseaban la caída del ministro, y otro preparado por el propio Bernardino Machado, que proyectaba un movimiento para destituir al actual presidente de la República, sustituyéndolo él y volviendo así a ocupar el puesto de que fue lanzado por la revolución de Sidonio Pass. Así, todos sabían que se preparaba una manifestación militar, y el Gobierno, condecorado del plan, se cuidó de ir haciendo oír fracasos desistiéndolo y trasladando a personas de categoría social que en él estaban comprometidas. Una de las últimas dimensiones fue la del jefe de la policía, coronel Marrero. A esta dimisión siguió el traslado de varios militares complicados en el movimiento. Estas medidas gubernativas aceleraron la intención. Y en la noche del 20 del actual, cuando nada ocurría de particular, aparecieron en las calles varios grupos de militares que llamaron la atención. A las dos de la madrugada del día 21 salieron del cuartel la batería de ametralladoras instalada en Gracia, dirigiéndose a la Rotonda, donde acampó. A los pocos momentos apareció en el mismo sitio la batería de artillería de Belén, la cual estaba apoyada por las compañías de Administración militar, con un total de 600 hombres. Además de estas fuerzas que comparecieron en la Rotonda, acudieron allí varios oficiales, entre ellos el viceministro Machado, don Santos. El Consejo de oficiales, reunido inmediatamente, resolvió que se presentaran al jefe del Estado las razones justificativas de la actitud que habían tomado, siendo encargado de tal misión el capitán Peres Monteiro, comandante de la batería de Gracia, que se dirigió a casa del presidente de la República, donde estaba reunido el Consejo de ministros. El emisario fue recibido inmediatamente a presencia del Ministerio, presentando la nota de que era portador, y en la que se pedía al presidente de la República la dimisión del Gobierno, disolución del Parlamento y anulación de las dimisiones y transferencias últimamente adoptadas. El presidente de la República propuso nuevas soluciones, que el emisario no aceptó, asegurando que las fuerzas no se retirarían de la Rotonda si antes no había una respuesta satisfactoria a la nota presentada. Antonio José de Almeida garantizó entonces que el Ministerio sería dimitido y el Parlamento disuelto. El emisario retiróse inmediatamente a dar cuenta del resultado de su misión, y seguidamente se retiraron las tropas a sus respectivos cuarteles. El Gobierno contaba con el apoyo de los regimientos de infantería número 1, de caballería número 2 y de zapadores de ferrocarriles, llegando a decirse que el ministro de la Guerra salía hacia Thoirar para ponerse al frente de la séptima división y venir sobre Lisboa. El ministro de Instrucción, Julio Martins, dirigióse a la media noche, en automóvil, hacia el domicilio del presidente de la República, cuando al cruzar la Rotonda le salió al encuentro un grupo de soldados, que se apoderaron del automóvil, obligándole a ir a pie a la reunión del Consejo. Celebrado éste, el mismo ministro dirigióse a bordo del «Vasco da Gama», donde pronunció un discurso a las fuerzas, mandando izar en el acorazado la bandera de la República; así se hizo, e inmediatamente fue izada en todos los navios de guerra surtos en el puerto. También dirigió el ministro de Instrucción una proclama a la Marina.

El presidente de la República confirió inmediatamente con los jefes del movimiento, y entonces resolvió considerarse a éste como una indicación de la opinión pública, por lo que inmediatamente dimitió al Gobierno. Después reunió el señor Almeida en su casa a los presidentes de las dos Cámaras y a los jefes de los partidos, siendo la opinión predominante la de que se debía organizar lo más rápidamente posible un Gobierno de carácter nacional; los liberales, por el contrario, estimaron que no aceptaban el Gobierno sin disolver el Parlamento. Las tropas están en los cuarteles; pero en las calles se ven numerosas patrullas, y los elementos militares están firmes en que el presidente de la República cumplirá su palabra. Las noticias de Oporto dicen que se reúnen los jefes de los partidos políticos, y que allí sólo se acatarán aquellas ordenes que estén dentro de los principios constitucionales.

EL CONFLICTO DE ELICHE

ELICHE, 26.—La prensa de Alicante, y especialmente «El Día» y «El Tiempo», vienen publicando falsas informaciones de este local, con el fin de engañar a la opinión y hacer fracasar la digna y heroica resistencia de nuestros compañeros. El correspondiente de «El Día», Marcelino Sánchez Verdete (a) «Romano», es bien conocido aquí por sus hazañas, pues valiéndose de su cargo de delegado de la autoridad, ha procesado a varios compañeros. Pero a pesar de estas falsas informaciones de la prensa reaccionaria de Alicante, el espíritu de los obreros no sólo no decae, sino que cada día hay más entusiasmo por defender los derechos pisoteados por patronos sin conciencia y al amparo de autoridades arbitrarías.

En Elche hay 10.000 almas clamando por que se les haga justicia desde hace varios meses, y pasando toda clase de privaciones, la miseria y el hambre, por no tolerar que se destruya la organización obrera.

El abominable cacique «Pere» Trigo cada día pone en juego nuevas represalias, lanzando a los pocos esquilotes unos instrumentos propiamente al crimen. Ya son numerosos los trabajadores encarcelados sin motivo; en cambio, a los procuradores se les deja en libertad, aun cuando esté su delito tan claramente demostrado como en el caso que vamos a relatar. El día 23 del actual se dió el caso vergonzoso de que una desgraciada mujer, llamada Francisca Linares, a la que han convertido en esclavo, acuechaba desde dentro de su casa el paso de nuestra compaña Dolores Semper Treviño, y por la espalda, traicionadoramente, trató de lanzarse cuchillo en mano sobre esta uiltida. La casualidad hizo que ésta, al ruido producido por la francuesa, se apoderara de una silla, que interpuso ante su cuerpo, evitando que las cuchilladas alcanzaran al corazón, que era donde iban dirigidas.

Desgraciadamente, de los numerosos golpes, recibió uno de nuestra compañera en una muñeca, hiriéndola de gravedad. Dolores fué conducida al Hospital, donde la dieron varios puntos de sutura en la herida, y hay el temor de que haya que amputarla el brazo.

La agresora fué detenida, tratada con consideraciones que no se guardan a otros obreros que no cometen delito alguno, y después fué puesta en libertad y pudo pasear por las calles del pueblo casi en actitud de reto.

¿Que se pretende por las autoridades y caciques con esta línea de conducta? ¿Quiéren provocar un verdadero día de luto a este tranquilo pueblo? ¿Ignoira el ministro de la Gobernación todo esto? Y si no lo ignora, ¿por qué lo tolera?

Los trabajadores de Elche están dispuestos a morir de hambre antes que rendirse al feroz egoísmo patronal. Defendemos nuestra dignidad y nuestra organización, y para ello contamos con nuestra enorme voluntad y con el apoyo de todos los trabajadores españoles, que no nos abandonarán, enviándonos donativos y préstamos, para lo cual esperamos nos presten toda la solidaridad que les permita su situación económica. La situación de Iberia por que atraviesan los obreros ibéricos merece el apoyo de sus hermanos de toda España. Corresponsal.

J. FERNANDES ALVES Lisboa, mayo 1921.

Un Congreso Caballero soy

Tanto nuestros correligionarios como los simpatizantes que lean EL SOCIALISTA habrán podido observar la campaña DEFENSIVA que venimos sosteniendo con los neocomunistas, algunos de los cuales, más que por dictados de su propia convicción por rendir pleitesía a Moscú y hacerse deseables, se dedican a desprestigiar a los hombres del Partido Socialista, cumpliendo así una de las veintuna condiciones.

En ningún caso hemos sido los iniciadores del ataque; no hemos hecho más que contestar a lo que considerábamos ofensivo, y esto sólo con lo indispensable.

Hemos procurado no llegar en la polémica a cierto terreno, al que con autoridad podíamos llegar. A esta «benevolencia» contestan los neocomunistas en sus órgano de publicación con las mayores calumnias e injurias, dando sin duda en que persistiremos en la «benevolencia» dicha. Pero esos ciudadanos no conocen todavía con quién tienen que luchar, y yo, por mi parte, he de decir, sin

POR TIERRAS ALEMANAS NOTAS DE UN VIAJE

EN LOS CAMPOS DE WESTFALIA Corre el tren veloz, vertiginoso, por la hermosa llanura de Westfalia. El panorama nos asombra. Desfilando dos, tres, cuatro horas entre inmensas fabricas que a un lado y otro de la vía exhiben orgullosos sus chimeneas, sus hornos, sus convertidores, como desafiando con su poderío a las tropas francesas, inglesas y belgas que hasta los horos de esta cuenca del Rhur ocupan el territorio alemán, sentimos con toda la fuerza del duro contraste el sonrojo de la inferioridad industrial española. Y este insoportable dolor de espaldas, acaso bañado en sudor, se acentúa luego cuando, al traversar la Puerta de Westfalia, debajo de aquel mirador de piedra, puzto en lo alto para que el Kaiser admirase el espectáculo grandioso de sus ejércitos en maniobras, el convoy se mete en una floresta inacabable, en la que los bosques de chimeneas quedan sustituidos súbitamente por otros de pino, de abeto, de roble... De cuando en cuando, aquellas millonadas de hierbas regulares de árboles dejan un hueco a la tierra labrada cuidadosa, esmeradamente. Ni un palmo de terreno baldío. ¡Qué maravilla! ¡Cuánta riqueza! Qué signo fatal empuja a los pueblos ricos a desbordarse en su poder hasta llegar al avasallamiento? Hoy purga Alemania ese su pecado. Ningún pueblo pasó por «debección» como la de Alemania; pero viendo su organización industrial avanzada, su afán de sobrevivir, su pujanza, su riqueza, pensamos si no será un profundo error político de Francia querer estrujarla. Porque esto que ahora ven nuestros ojos no hay quien lo destruya y es un elemento de lucha formidable.

EN EL REICHSTAG

El Reichstag, a media noche, ha acordado aceptar el ultimatum de los Estados Unidos—que tan potentemente comercian ahora con Alemania—ha sido bastante a inclinar a esa solución a voluntades indecisas. Es al día siguiente, por la tarde, cuando nosotros vamos a la Cámara. Se advierte la laxitud inevitable tras el gran esfuerzo de la sesión histórica. Antes de llegar al Reichstag hemos pasado frente a la residencia del presidente de la República: una casa modesta en una calle estrecha, al fondo de un metro de jardincito decorado de rosales. En la verja, tres guardias de Seguridad con versos ociosamente, sin ningún aparato bélico. Esta extraordinaria sencillez contrasta con la suntuosidad del Reichstag, con sus cúpulas doradas bajo la custodia de jinetes de bronce y con sus salas de ricos mármoles.

Así como el Congreso español tiene toda la traza de un Casino provinciano que convivia a la murmuración, el Reichstag no cabe negarle el carácter de un templo refractario a habillitas de desocupados.

En España, la residencia del rey es un alcázar maravilloso y el Parlamento un chamizo.

WAGNER Y LAS SALCHICHAS

Los alemanes tienen del Teatro un concepto artístico y otro nutritivo muy bien aparejados. Esto de que en los coliseos, después de oír un acto de Wagner, caballos y señoras, con sus más deslumbrantes «pochettes», saigan a los pastillos y se pongan a comer grasientas salchichas, prescindiendo de tener, de cuchillo y de pan, nos parece de muy buen sentido.

Nuestra devoción por Wagner ha crecido este invierno mientras se ha hecho en el Real de Madrid, su tetralogía, y, sobre todo, al oír a Furoria, un barítono marqués, cantar su «partitura» de gigante en «El Oro del Rhin», en vasconco, porque no hubo fuerza humana capaz de hacérsela aprender en alemán; pero jamás creíamos que los magníficos conjuntos wagnerianos despertaran tan acendrado amor a las salchichas.

La dulzonería, el acaramentamiento de la música italiana, invita a lo sumo a bombones de vainilla. Sólo Wagner, el grande, puede inclinarlos al embudo.

Acaso, acaso, alguna fuerza música regional española—la jota, por ejemplo—despierte en nosotros el afán de devorar a dentelladas una pieza de capero.

EL BAILE ALEMÁN

El alemán no sabe bailar; pero es un bailarín incansable. Danza mal, sin gracia, sin arte; pero danza sin parar.

En los países latinos el baile es un placer reservado a la juventud. En Alemania no hay límite de edad para la danza.

Y en los «cabarets»—estos modernos focos de diversión estúpida—se «concretan» con las más extrañas mezcolanzas de edades y de jéneros. Porque allí coinciden viejos y jóvenes, profesores y discípulos, sabios y monstruos, familias burguesas honradas a carta cabal y hembras vendedoras de placer.

Y todos bailan con un empaque ceremonioso; pero sin sutura ni elegancia. Bien que la elegancia no es, a lo visto, patrimonio alemán. La mujer alemana no sabe vestirse, no tiene sentido de la armonia, base de la elegancia, y cuando un y sñor, por casualidad, le va bien, le desentona con un sombrero absurdo, desparatado. Si un alemán, en la calle, en el teatro, en el «cabaret», ves una mujer elegante de veras, armoniosamente, en conjunto, mirada al perfil; indícutamente se judía.

Un latino no se lanza a un salón de baile sin la previa seguridad de su disfraz. El miedo al ridículo le detiene. El alemán no conoce ese sexto temor. Es el valor cívico de la desproporción por el cual lo mismo ataca a los jueces de su pareja que abre idiomas con facilidad a fuerza de decir desparates.

El «Cipriano» que nos enseñó la Braconomía es el chotis de moda en los «cabarets» alemanes. Denodados, importérritos, inhumanos martirio los sabios doctores de aquellos centros culturales. ¿Cuántos profesores españoles se atravesaban delante de sus discípulos a pasarse el «fox-trot», bastante más difícil que el chotis?

Las elecciones provinciales

Anoche, a las once, se verificó en la Casa del Pueblo el escrutinio para la elección de los candidatos socialistas que han de luchar en las próximas elecciones provinciales por los distritos de Universidad-Hospital y Hospital-Condado.

Salieron en los cuatro primeros lugares los compañeros siguientes: Francisco Núñez Tomás, Antonio Fernández Quer, Francisco Largo Caballero y Luciano Martínez Gil. Con arreglo al acuerdo tomado por la Agrupación Socialista Madrileña, los tres compañeros que figuran en los primeros lugares lucharán por Universidad-Hospital, y Luciano Martínez, por Hospital-Condado.

Obtuvieron votos, por el orden que se consignar, los siguientes compañeros: Toribio Pascual, Ricardo Chena, Trifón Gómez, Anastasio de Gracia, Santiago Pérez y Juan Ortiz.

En honor de Pablo Iglesias

VALENCIA DEL VENTOSO, 28.—El Ayuntamiento de esta población, por unanimidad, ha acordado dar el nombre de Pablo Iglesias a una calle, como homenaje de cariño y de adhesión al viejo luchador del Socialismo español.



LA CRISIS DE TRABAJO

EN ASTURIAS

Insistimos. Es casi seguro que aun tengamos que pasar en la insistencia. El Gobierno, tan preocupado en resolver y favorecer a las Compañías ferroviarias...

EN TOLOSA

La 'Papelera de Araxos' ha despedida 51 hombres y 14 mujeres. En abril último fueron despedidos los trabajadores de la fábrica de Ruiz de Arcaute y Compañía...

Las Juventudes Socialistas

BORODIN, EN ESPAÑA

Yo también he visto y he hablado con Borodin. Es decir, he hablado con Borodin, aunque confieso que mi dicho camarada se entorpeció al que yo hablé...

Incendio en Tetuán

Según referencia oficial, anteayer a las diez y media de la noche, se declaró un violento incendio en el barracón al del aeródromo de Tetuán...

La excursión a Alcalá

La excursión preparada por la Agrupación Feminista Socialista a Alcalá de Henares, con objeto de visitar a la compañera Dolores y dar un millar de propaganda...

Administración

LOGRONO.—E. P. Recibidas 10,65 pesetas para su cuenta.

ALONSOTEGUI.—Juventud Socialista. Recibidas 17,50 pesetas para ídem.

AVILA.—L. S. Recibidas 14 pesetas para ídem.

GRANJA DE TORREHERMOSA.—A. A. S. Recibidas 15 pesetas para ídem.

NERVA.—A. G. Recibidas 12,60 pesetas para ídem. También se han recibido 21 pesetas con fecha 12.

MORON DE LA FRONTERA.—M. R. Recibidas 50 pesetas para ídem.

CUATROTONDA.—Centro Obrero. Recibidas 7 pesetas para ídem.

JOSE SESE VILAR.—Tanga la bondad de indicarnos la localidad de su residencia, pues la omití en la carta de usted por nosotros recibida.

Ayuntamiento

Ayer, a las once de la mañana, empezó la sesión bajo la presidencia del alcalde.

García Cortés, al ponerse a discusión un dictamen para la aprobación de un presupuesto, con cargo al extraordinario, para desagüe de pozos negros...

Interviene en la discusión el compañero López Baeza y el señor Serrano Jover.

De esta discusión parece brotar la luz de que no habrá préstamo y de que el alcalde dimitirá.

El compañero López Baeza se lamenta de que los panaderos vendan el pan al precio que les sale de la masa...

También protesta contra el hecho de que no se fabriquen panecillos de diez céntimos, tan indispensables en las columbres madrileñas.

Pide al alcalde que diga si los tahoneros pueden dejar de fabricar el pan que les plazca.

El señor Navarro Enciso dice que en su distrito se vende el pan a diez céntimos, y López Baeza le llama aduzge y confiado.

El alcalde muestra con los tahoneros más alegría y confianza aun que el señor Enciso, y contesta al compañero López Baeza lo mismo que lo hubiese podido hacer el 'soldado desconocido' en campaña.

López Baeza se ocupa del proyecto de nuevo fomento de los puestos reguladores, demostrando los grandes perjuicios que tendrá el Ayuntamiento con la venta de azúcar y palatas, que no bajará de 300.000 pesetas.

También trata del gran número de haciendas que se están cerrando para reformas de obras en las fincas urbanas, afirmando que muchas de esas reformas son proyectadas únicamente para desahuciar a los inquilinos y elevar los alquileres.

Se levantó la sesión a las diez de la tarde.

ACTOS CIVILES

Esta mañana ha fallecido en Madrid la niña Aurora, hija de nuestros compañeros Antonio Jarranz y Juan González, éste de la Sección de Ebanistas del Sindicato de la Madera.

El entierro se verificará mañana, domingo, a las diez de la mañana, desde la calle de Provisiones, 14, al cementerio civil.

Acompañamos a los padres y demás familia en su inmenso dolor.

Los reformistas fijan sus normas de gobierno

Y DON MELQUIADES PIDE EL PODER

En los salones del Ideal Retiro comenzaron ayer a celebrar los reformistas su anunciada Asamblea nacional.

El señor Alvarez, como jefe del partido, inauguró aquellas tareas con un discurso en el que destacó la nota de que, ante los actuales momentos de enormes dificultades políticas y sociales, cumpliera con su deber pidiendo que se otorgue el Poder a los reformistas, para desde el Gobierno aplicar las fórmulas con las cuales se proponen resolver muy variados problemas.

Después se discutieron y aprobaron dictámenes de Ponencias relativos a la reforma constitucional, Justicia y políticas sociales, pequeña propiedad agraria, política sanitaria y cultura popular, que defendieron los señores Pedregal, Odón de Buen, Alvarez Valdés, Palacios, Solano, Costa, Pitaluga y Zulueta, entre otros oradores.

Federación de Empleados y Ojeros del Ayuntamiento de Madrid

Hoy, sábado, a las siete de la tarde, y en el domicilio social, Vergara, 8, primero, dará una conferencia el ex presidente de la Federación, don Narciso Tarraugel y Aruej, con el tema 'Urgente desarrollo de los fines sociales: Cooperativismo y Caja de anticipos'.

Adminstración

LOGRONO.—E. P. Recibidas 10,65 pesetas para su cuenta.

ALONSOTEGUI.—Juventud Socialista. Recibidas 17,50 pesetas para ídem.

AVILA.—L. S. Recibidas 14 pesetas para ídem.

GRANJA DE TORREHERMOSA.—A. A. S. Recibidas 15 pesetas para ídem.

NERVA.—A. G. Recibidas 12,60 pesetas para ídem. También se han recibido 21 pesetas con fecha 12.

MORON DE LA FRONTERA.—M. R. Recibidas 50 pesetas para ídem.

CUATROTONDA.—Centro Obrero. Recibidas 7 pesetas para ídem.

JOSE SESE VILAR.—Tanga la bondad de indicarnos la localidad de su residencia, pues la omití en la carta de usted por nosotros recibida.

Acción obrera

OBREROS EN PAN CANDEAL

En el teatro de la Casa del Pueblo se reunieron los obreros panaderos cantabrios, bajo la presidencia del compañero Sebastián Vázquez y, después de breve discusión se aprobaron las siguientes propuestas de la Directiva:

«Establecer una cuota de 250 pesetas semanales para todos los que trabajen, con el fin de, por los parados y los de relevo que trabajen menos de cuatro días a la semana, puedan percibir durante la misma 24 pesetas.»

La cobranza de esta cuota empezará el día 20 del actual, por los oficiales de pan, y éstos harán entrega de la recaudación, antes del jueves de cada semana, en la secretaría de Pan candeal de la Comisión.

El pago a los sin volante se hará todos los viernes, de una a cuatro de la tarde.

Los compañeros que se nieguen a pagar una semana, más el importe de la segunda, o sean tres semanas, y si reinciden, se le sacará del trabajo sin más apelación.

El que salga de trabajar el domingo o lunes tendrá derecho al socorro si no toma volante.

El compañero que abandone el relevo sin causa justificada pierde de trabajar la semana, y el derecho al socorro hasta la semana siguiente, que volverá a apuntarse.

A las dos semanas de establecimiento este régimen la Directiva dará cuenta de su resultado.

Si por las restricciones del fuido se infringiera lo establecido por la Sociedad en cuanto se refiere a las horas de trabajo, las cuadrillas que lo infringían serán multadas en 25 pesetas.

En casos de fuerza mayor, por averías o reparaciones, se avisará al Comité, para que éste dé la autorización.

La cuadrilla que fabrique más pan que el que le corresponde, pagará una multa de 60 céntimos por kilo, y si que haga la denuncia se le abonará el 50 por 100 de la multa, siempre que aquélla se compruebe.

Las denuncias serán hechas por escrito y firmadas.

LOS CALESIEROS

Tenemos noticia de que los gaiteros que vienen realizando la Directiva de la Sociedad 'Unión de Conductores de Camiones', en las bases presentadas por la Sección de Calesieros a la Sociedad Anónima de Omnibus van por muy buen camino.

PEONES EN GENERAL

Ayer se entrevistó la Directiva de esta Sociedad con los representantes de la Sociedad constructora de la obra Paris-Madrid para ver si llegaban ambas partes a un arreglo por el cual quedase resuelta la huelga.

Dicha Sociedad constructora examinó las bases, y al planto unas, emendando otras y rechazando la que se refiere a la admisión de todos los despedidos, queriendo excluir de ella a los que fueron el día 21 a la día avisar los despedidos con una semana de anticipación, y a abonar los jornales perdidos durante la huelga.

Los huelguistas se reunieron en la Casa del Pueblo y acordaron mantener estas tres bases.

Hoy se entrevistará nuevamente la Directiva con la Sociedad constructora y dará cuenta del resultado de la reunión de los obreros.

La Sociedad de Peones, que también había presentado unas bases de mejora a la Sociedad de cementos portland Sestao, ha llegado con ella a un acuerdo, sin necesidad de lucha, obteniendo un gran triunfo.

LOS PORTLANDISTAS

Los obreros portlandistas se reunieron anoche en la Casa del Pueblo, y entre otros asuntos, trataron de los siguientes: sobre los que recayeron acuerdos favorables:

Retirar desde el lunes próximo el personal de la fábrica de mosaicos y piedra artificial de Bustos, que trabaja para las obras del señor Madrid, por solidaridad con la huelga de albaniles.

Prohibir en absoluto las horas extraordinarias de trabajo, salvo en los casos de fuerza mayor.

Y celebrar una velada natal a beneficio de la Sociedad.

De esta velada daremos detalles oportunamente.

ARTE DE IMPRIMIR

La Directiva de esta Asociación, en virtud del acuerdo de la General, ha entregado 1.000 pesetas, en concepto de préstamo, a la Sociedad de Oficios Varios de Mancha Real, para ayuda del pago de la Casa social.

También ha acordado esta Directiva entregar cien pesetas, cantidad máxima que le concedió el reglamento, a los compañeros algaralenses de Elche.

Esperamos que este acuerdo sea imitado por otras muchas organizaciones.

LOS EBANISTAS

La Sección de Ebanistas, perteneciente al Sindicato de la Madera, se reunió anoche a las nueve, en el teatro de la Casa del Pueblo.

Presidió el compañero Eduardo Diaz, siendo sustituido después, a petición suya, por el compañero Notario, para tomar parte en una de las discusiones.

El Comité dio extensa cuenta de su gestión, y puesta luego a discusión, hablaron los compañeros Diaz y Mora, en contra y en pro, respectivamente.

Después de hablar estos compañeros y de haberse votado más para aditarlos, fue aprobada la gestión del Comité.

Después se discutieron y resolvieron algunas cuestiones de orden interior de la Sección, y por último se procedió a la elección de cargos, resultando elegidos los siguientes compañeros:

Para el Pleno del Sindicato, Vicente Arroyo y Paulino Pérez; para la Sección, Pedro Juna y Rafael Rubio; para el Consejo de Administración de la Casa del Pueblo, Eduardo Aguado, y para la Revisora de cuentas, Eduardo Diaz.

La reunión terminó a la una menos cuarto de la madrugada.

DE INTERES PARA LOS PARADOS

Se ruega a todos los obreros ebanistas y carpinteros que se encuentran parados pasen por la secretaría 18, a las diez de la mañana, para comunicarnos un asunto importante.—El Comité.

SECCION DE TALLISTAS

Esta Sección del Sindicato de la Madera celebrará junta general extraordinaria el lunes, a las seis de la tarde, en la Escuela Nueva, Los Madrazos, 14, para continuar la anterior junta y discutir las gestiones del Comité.

LA SESION DEL CONGRESO

A «GUILLOTIN»

La sesión de ayer en el Congreso comenzó con la interpelación del señor Benítez de Lugo acerca de las subsistencias, a quien contestó el ministro de Fomento defendiendo el Arancot y la vida cara.

Las casas de empeño

Lo sentimos, pero...

Recibimos una extensa carta en la que se trata de aclarar al asunto del funcionamiento de las casas de compraventa mercantil, y en la que se nos pide el apoyo de la gestión que dichos industriales realizan para que el ministro de la Gobernación permita esas operaciones de empeño, al margen del Monte de Piedad.

Sí, invoca, para pedir ese apoyo, el prejuicio que, ceñidas esas casas, se produce a las clases obreras, a los necesitados de la clase media y a los pobres, en resumen de cuantías. Se afirma que el título prestamista viene perjudicados, pues por dispensar un saldo a favor de los necesitados realiza las operaciones con detrimento y límite de una legítima ganancia, a la que renuncia en aras de asegurar una clientela.

Nos acompaña un periódico «El Parlatario», en el cual se inserta la exposición que los dueños de las casas de compraventa mercantil han elevado al ministro de la Gobernación, pidiendo les permita funcionar.

En esa exposición se da el siguiente argumento a favor de esos «banqueros de los pobres»:

«Fué en una casa de la Cava Baja, hace años. Todas las mañanas, invariablemente, acompañaba en la casa a un pobre hombre y empeñaba allí su manta por cinco pesetas. Con esa cinco compraba periódicos, que vendía, vociferando por las calles. Por el medio ganaba dos, tres y aun cuatro pesetas diarias, más naturalmente el duro en que tenía empeñado su albrico. Ya de noche recogía la manta, dando al empresario diez céntimos de intereses. La manta, que le servía para envolverse en ella durante las veladas en mitad del arroyo, ¡lógicamente tan deteriorada, que no valía ochavos. Empeño, siempre le fué tomada en cinco pesetas.»

El ejemplo es como para pedir la suspensión de esos industriales. El abogado prestamista de la Cava Baja, dejando cada día, por unas horas, un duro, se ganaba al año 30.50 pesetas. Y es la operación, realizada durante varios años (puesto que la manta llegó a estar tan deteriorada que no valía ochavos), dado por consecuencia que cuando el desgraciado que empeñaba la manta ya no la podía utilizar por vía de préstamo se había ganado unos céntimos de pesetas. Y todavía dice: «Aunque ya no valía nada la manta, la seguía tomando.» ¡Qué generosidad! Hay que ver la ruina que hubiera sido para el prestamista si al cabo de los años, ganándose 36,50 pesetas en el truco, el dueño de la manta no la despegara. ¡Pierde cinco pesetas! ¡Vaya un riesgo!

¡Ah! Los prestamistas alegan otras razones en pro de los riesgos que corre su industria. Dicen:

«El dueño de una casa de empeño tiene que empezar por aquilatar un local, siempre caro para ese comercio, y poner una tienda, y disponer de espaciosos almacenes, y tener una dependencia, que por la complejidad del negocio ha de ser diestra y digna de muy suficiente remuneración, y ha de atender a la conservación de los objetos empeñados.»

«Riesgo? Existe. Aun tasando por bajo los objetos, están expuestos a destruirse, a pasarse de moda y hasta de uso. En cambio, ¿qué riesgo puede sufrir quien presta con garantía de un sueldo fijo o de sueldos solidarios y con avales de firmas solventes y sobre fincas de enorme y poco vacilante valor real?»

Es, pues, la casa de empeño una modalidad nueva, un aspecto distinto, algo que merece y merece ser legislado con aquel tacto y aquella previsión que requiere todo lo surgido al calor de la necesidad y por obra espontánea de la vida.

Ni un riesgo más que otro comerciante cualquiera. Ventajas sobre todos los comerciantes: las vueltas que da al dinero cada día el prestamista; más, muchas más también que los que prestan sobre sueldos, etc.

Aseguran que en operaciones a largo plazo nunca cobran el 60 por 100; que rebajan considerablemente los intereses. ¿A qué? ¿Lo negamos un rotundo. Y el ministro de la Gobernación no debe dejarse sorprender. El prestamista cobra cinco céntimos por peseta o fracción de peseta al mes. ¡Tantos meses! Pues tantos pitros chicos por peseta. Luego se trata de un usurero. ¡Qué duda cabe!

Y el usurero, opere sobre lo que opere, no debe existir. No se puede tolerar que exista. La casa de préstamos es el auxilio momentáneo; pero la acumulación exorbitante de intereses es la mala que caza al desgraciado y le deja desahogado. Los escapeles de las casas de préstamos son un balón para la desgracia.

Va ven los prestamistas cómo hemos leído con interés un interés de 60 por 100 su alegato para que les permitan los negocios. Habían desde el punto de vista de su utilidad; pero no mezclen entre los negocios de altruismo. ¡Esto, no! ¡Altruismo prestado al 60 por 100! ¡Altruismo el de ese prestamista de la Cava Baja!

¡Cuidado con el gazapo, señor ministro de la Gobernación!

Contra lo de Riotinto

El Comité de la Federación Nacional de Albañiles y Similares, en su reunión de hoy acordó protestar unánimemente contra los atropellos que las autoridades puestas al servicio de la Compañía minera de Riotinto cometen con aquellos compañeros, persiguiendo por todos los medios el funcionamiento de sus Sindicatos, que están legalmente constituidos.

Madrid, 26 de mayo.—Por el Comité: Francisco Escrubano, secretario.

Café de la Casa del Pueblo

Platos para el día 29 de mayo. A las doce: Paella con pollo, 1,75 pesetas; tortilla mixta, 2; merluza a la vinagreta, 2.

A las seis: Pepitoria de gallina, 2 pesetas; riñones a la madrileña, 2.

Platos para el día 30 de mayo. A las doce: Cocido y sopa, 75 céntimos. A las seis: Ragout, 90 céntimos.

MADRES!

Grabad en vuestra imaginación que todas tenéis el deber de procurar que desde hoy no falteen vuestra casa el Purgante Yer Ninos y el que les libra de un sinnúmero de enfermedades motivadas por frecuentes indigestiones. No olvidar nunca que el PURGANTE YER es el único que reclaman los niños como la golosina más agradable.

Sólo cuesta TREINTA céntimos :: De venta, en todas las farmacias y droguerías.